

LA FRANCE DE LA V^{ème} REPUBLIQUE (depuis 1958)

En 1945, la France sort affaiblie de la seconde guerre mondiale, elle doit mener une reconstruction politique et économique. En 1946, est créée la IV^{ème} République mais très vite, le régime est en difficultés (la décolonisation). En 1958, la guerre d'Algérie provoque le retour du Général de Gaulle au pouvoir, c'est lui qui va créer la V^{ème} République.

Pbq : **Quelles sont les caractéristiques de ce nouveau système politique ?
Quelles évolutions depuis 1958 ?**

I Les institutions de la V^{ème} République

A : Le contexte de sa naissance

1) Une IV^{ème} République instable

3 - 1 p 191

- Régime d'assemblée

La constitution de la IV^{ème} République a été adoptée en octobre 1946 avec 30% d'abstention (à l'époque 30 % c'est énorme). Elle est surnommée la "mal-aimée". Le président de la République est élu par le parlement et a peu de pouvoir. Le président du conseil est responsable devant l'Assemblée nationale. Cette Assemblée nationale peut le faire démissionner à tout moment d'où une instabilité gouvernementale. Ex : entre 1947 et 1951, neuf gouvernements différents se sont succédés. Le président à être resté le plus longtemps, est resté à peine 1 an.

5 p 191

- Opposition forte

✕ De Gaulle (symbole de la résistance) est hostile à la nouvelle constitution, il veut plus de pouvoir pour le président de la République. Il va créer un parti : le RPF (Rassemblement du Peuple Français) en 1947.

✕ Le PCF (Parti Communiste Français) avec encore plus de 20% des voix.

- Les difficultés de la décolonisation

✕ Indochine, indépendance en 1954

✕ Maroc, Tunisie, 1956

✕ Guerre d'Algérie à partir de 1954.

La situation se dégrade et c'est la manifestation à Alger du 13 mai 1958 qui va faire revenir de Gaulle au pouvoir. De Gaulle accepte à condition qu'on le laisse changer la constitution.

2) Une nouvelle constitution bien accueillie

- Mise en place

Michel Debré, ministre de la justice, va écrire la constitution pour de Gaulle. Cette constitution va être présentée par de Gaulle aux Français sur la place de la République (symbole) le 4 septembre 1958 (par référence à la naissance de la III^{ème} République, la plus longue de l'histoire de France).

1 p 196

Référendum le 28 septembre 1958. Seul le PCF appelle à voter non ainsi que quelques socialistes dont François Mitterrand (PS). 80 % des Français répondent oui.

- Profond prestige à la V^{ème} République

De Gaulle devient le président de la V^{ème} République le 21 décembre 1958 (à l'époque, élu au suffrage indirect par les grands électeurs (ex : les maires).) Le premier ministre sera M. Debré. Il va créer un nouveau parti :

L'UNR : l'Union pour la Nouvelle République.

B : Les institutions

1) Les principes

- Le pouvoir exécutif

✕ Les 2 chefs du pouvoir sont le président de la République et le premier ministre.

✕ Le président nomme le 1^{er} ministre, peut dissoudre le parlement, il est le chef des armées et de la diplomatie (affaires étrangères) il peut consulter par référendum.

✕ Le président de la République peut être amené à réunir tous les pouvoirs si la République est menacée, dans des cas de force majeure (Article 16).

✕ A partir de 1962, de Gaulle décide qu'il vaut mieux que le président soit élu au suffrage universel direct.

✕ Le premier ministre est le chef du gouvernement, il s'occupe de la politique intérieure.

- Le pouvoir législatif

✕ Le parlement est composé de l'assemblée nationale composée de 577 députés élus pour 5 ans au suffrage universel direct et du sénat élus au suffrage indirect.

✕ Assemblée nationale : voter les lois et contrôler le gouvernement

Sénat : proposer, examiner les lois.

✕ titre du doc 3 p 195 : régime parlementaire : oui car le parlement contrôle le gouvernement mais il a moins de pouvoir que sous la IV^{ème} république car un gouvernement peut faire passer une loi sans vote à l'assemblée nationale : c'est une ordonnance (article 49-3).

2) Des oppositions à cette nouvelle constitution

Les opposants :

✕ Mitterrand (PS) va parler d'un "vrai coup d'état" car il pense qu'il y a eu du chantage.

✕ Le PCF

On reproche aussi que le président a trop de pouvoir (pouvoir quasi personnel) On représente souvent de Gaulle comme Louis XIV (avec la perruque).

II L'évolution de la vie politique depuis 1958

A : Du Gaullisme au libéralisme (58 à 81)

1) La pratique du pouvoir par de Gaulle (58 - 69)

- De Gaulle va encore renforcer le pouvoir présidentiel :

✕ Utilisation de l'article 16 : en 1961 (guerre d'Algérie).

✕ Il nomme des premiers ministres peu connus du public : ex en 1962, il va nommer Pompidou (gaulliste), à l'époque inconnu.

✕ De Gaulle applique tous ses pouvoirs comme être chef de la politique étrangère : ex il remet en cause l'intervention des USA au Vietnam.

- L'usure du pouvoir cependant :

✕ 1965 : pour la première fois, le président est élu au suffrage universel, De Gaulle est obligé d'aller au second tour face à Mitterrand.

✕ 1967 : élections législatives (députés). Son parti : l'UDR (parti gaulliste) obtient la majorité absolue avec une voix d'avance.

✕ Crise de mai 68 : on reproche la société de consommation, on reproche la censure de la télévision, ce qui entraîne la crise de mai 68. De Gaulle est affaibli par cette crise, et en avril 1969, il démissionne.

2) La succession de de Gaulle

- Pompidou (69 - 74)

Il est gaulliste. Il est le premier ministre de de Gaulle entre 1962 et 1968. Son idée est de continuer l'œuvre politique de de Gaulle et en même temps, de prendre en compte les leçons de mai 68 en proposant une "nouvelle société" : plus moderne, plus dynamique. Pompidou meurt subitement en avril 1974 à la suite d'une maladie.

- Giscard d'Estaing (74 - 81)

Il est de la droite mais il n'est pas gaulliste. Il affirme la continuité de la constitution mais fait plus référence à Pompidou qu'à de Gaulle. Il affirme encore plus l'idée de moderniser la France : majorité à 18 ans ; loi Veil (IVG). La situation économique se dégrade (73/74 : premier choc pétrolier). Le 10 mai 1981, 1,5 millions de chômeurs en France.

En mai 1981, Mitterrand, représentant la gauche, gagne les présidentielles.

B : Les nouvelles pratiques : (81 à nos jours)

1) Les alternances

- 81 à 95 : Mitterrand

Pour la première fois, c'est un président de gauche qui est élu au pouvoir. En 1958, c'était un adversaire contre la constitution. Il décide de respecter les institutions.

Il va faire dissoudre l'assemblée nationale qui était à droite. En juin 1981, il y a de nouvelles élections législatives : "la vague rose" un gouvernement de gauche arrive au pouvoir avec même des ministres communistes et ils vont très vite prendre des mesures :

- Retraite à 60 ans
- 5^{ème} semaine de congés payés
- augmentation des bas salaires
- abolition de la peine de mort

Cette politique de gauche s'arrête assez rapidement car la crise économique continue, le chômage ne diminue pas. Cela n'empêchera pas Mitterrand d'être réélu en 1988.

- A partir de 1995 : Chirac

Chirac devient président, à l'époque chef du RPR (parti gaulliste) (rassemblement pour la république). Chirac affirme sa conception gaulliste de la constitution. Chirac va repasser une 2^{ème} fois en 2002 mais dans une situation inédite. Pour la première fois, au 2^{ème} tour des élections, ce n'est pas un candidat de gauche contre un candidat de droite (Chirac - Jospin (PS)) mais c'est droite contre extrême droite (Chirac - Le Pen). Au deuxième tour, Chirac appelle au sursaut républicain, il est élu avec 82.2 % des voix.

p 206 2) Des cohabitations successives

- Une situation inédite en 1986

Pour la première fois, aux législatives, la majorité est différente de celle du président. Mitterrand décide d'appeler comme premier ministre Jacques Chirac, chef du RPR (le parti de droite le plus important) et il décide d'appliquer la constitution en partageant les pouvoirs : le président s'occupe de la politique extérieure et le premier ministre de la politique intérieure.

- Deux autres cohabitations sur le même modèle

1993 - 1995 : Mitterrand appelle Balladur (à droite) comme premier ministre.

1997 - 2002 : Chirac appelle Jospin (à gauche) comme premier ministre.

3) Une crise de la V^{ème} République

- L'abstention :

Elle ne cesse d'augmenter :

1978 : législatives : 18 % d'abstention

2002 : législatives : 39 % d'abstention

Problèmes posés : - Désintérêt de la politique ?

- Sorte de protestation contre la vie politique traditionnelle.

- Les votes protestataires

✕ Le choc du 21 avril 2002 avec une forte implantation du FN. Les sondages ont été bouleversés, faux.

✕ Plus de 10 % des voix pour l'extrême gauche (qui n'est pas non plus pour la république)

Conclusion : La V^{ème} république est née en 1958 de la volonté de De Gaulle, elle a résisté jusqu'à aujourd'hui mais a connu des transformations : le président est élu au suffrage universel depuis 1962, et pour 5 ans depuis 2000. Elle connaît peut être aujourd'hui une crise. Certains partis politiques parlent d'une VI^{ème} république.